














































 

Be /Get used to something – Unit -60 

 

 

Used to का प्रयोग  ( I used to go there. ) ( I used not to go there. ) ( Used I to go 

there ? ) और ( Why used I to go there ? ) 

 
 

नीचे  दिए  गए  वाक्ोों  के  भाव  से  पता  चलता  है  दक  कताा  को  कोई  खास  काम  

करने  की  आित   

थी .   वे  ऐसे  हमेशा  या  प्राय:  या  बार - बार  भूतकाल  में  करते  थे . 

 

 
 

दिस  दहोंिी  वाक्  की  दिया  के  अोंत  में   आ   करता   था   /   आ   करती   थी   /   

आ   करते   थे 

इत्यादि  रहे  ,   उस  दिया  का  अनुवाि   Used  to   में   होगा . 

 

 
 

सभी   Subjects  के  साथ   Used  to  का  प्रयोग  दकया  िाता  हैं . 

 

 
 

Subject  +  used  +  to  +  V¹  +  Obj. 
 
 

Pers

on 
Singular Plural 

Firs

t 

I  used  to  go  there. 

मैं  वहााँ  िाया  करता  था . 

We  used  to  go  there. 

हमलोग  वहााँ  िाया  करते  थे . 



Pers

on 

Sec

ond 

Pers

on 

You  used  to  go  there. 

आप  वहााँ  िाया  करते  थे . 

You  used  to  go  there

. 

आपलोग  वहााँ  िाया  करते  थे . 

Thi

rd 

Pers

on 

He  /  She  /  It  /  Ram  us

ed  to  go  there. 

वह  /  राम  वहााँ  िाया  करता  था . 

They  /  The  boys  use

d  to  go  there. 

वे  लोग  /  लड़कें   वहााँ  िाया 

करते  थे . 

 

 
 

नीचे  दिए  गए  वाक्ोों  को  ध्यान  से  िेखे : 

 

 
 

1.  मैं  उससे  बात  दकया  करता 

 था . 
I  used  to  talk  to  him. 

2.  वह  मुझे  पत्र  दलखा  करती 

 थी . 

She  used  to  write  letters 

 to  me. 

3.  वह  दिल्ली  िाया  करता  था 

. 
He  used  to  go  to  Delhi. 



4.  आप  शराब  पीया  करते  थे 

. 
You  used  to  drink  wine. 

5.  हम  बच्ोों  को  प्यार  दकया  

करते  थे . 

We  used  to  love  children

. 

 

 

 

6.  हम  अपने  दशक्षकोों  का  सम्मा

न  दकया  करते  थे . 

We  used  to  respect  ou

r  teachers. 

7.  वह  अोंगे्रिी  बोला  करता  था . 
He  used  to  speak  Engl

ish. 

8.  तुम  उससे  दमला  करते  थे . You  used  to  meet  him. 

9.  बच्ें  दिकेट  खेला  करते  थे . 
The  children  used  to  p

lay  cricket. 

10.  आप  उसकी  मिि  दकया  कर

ते  थे . 
You  used  to  help  him. 

 
 

 

 
 

Negative  Sentences 



 

 
 

Subject  +  used  +  not  +  to  +  V¹  +  Obj. 
 

 
 

1.  मैं  उससे  बात  नही ों  दकया  

करता  था . 

I  used  not  to  talk  to  hi

m. 

2.  वह  मुझे  पत्र  नही ों  दलखा  

करती  थी . 

She  used  not  to  write  let

ters  to  me. 

3.  वह  दिल्ली  नही ों  िाया  कर

ता  था . 

He  used  not  to  go  to  De

lhi. 

4.  आप  शराब  नही ों  पीया  कर

ते  थे . 

You  used  not  to  drink  w

ine. 

5.  हम  बच्ोों  को  प्यार  नही ों  

दकया  करते  थे . 

We  used  not  to  love  chil

dren. 

 
 

6.  हम  अपने  दशक्षकोों  का  सम्मा

न  नही ों  दकया  करते  थे . 

We  used  not  to  respec

t  our  teachers. 



7.  वह  अोंगे्रिी  नही ों  बोला  करता  

था . 

He  used  not  to  speak  

English. 

8.  तुम  उससे  नही ों  दमला  करते  

थे . 

You  used  not  to  meet  

him. 

9.  बच्ें  दिकेट  नही ों  खेला  करते 

 थे . 

The  children  used  not  

to  play  cricket. 

10.  आप  उसकी  मिि  नही ों  दक

या  करते  थे . 

You  used  not  to  help 

him. 

 

 
 

 
 

Interogative  Sentences 
 

Used  +  Subject  +  ( not )  +  to  +  V¹  +  Obj  ? 

 

1.  क्ा  मैं  उससे  बात  दकया  क

रता  था  ? 

Used  I  to  talk  to  him  

? 

2.  क्ा  वह  मुझे  पत्र  दलखा  कर

ती  थी  ? 

Used  she  to  write  letter

s  to  me  ? 



3.  क्ा  वह  दिल्ली  िाया  करता 

 था  ? 

Used  he  to  go  to  Delhi 

 ? 

4.  क्ा  आप  शराब  पीया  करते 

 थे  ? 

Used  you  to  drink  wine 

? 

5.  क्ा  हम  बच्ोों  को  प्यार  दक

या  करते  थे  ? 

Used  we  to  love  childre

n  ? 

 

6.  क्ा  हम  अपने  दशक्षकोों  का  स

म्मान  नही ों  दकया  करते  थे  ? 

Used  we  not  to  respe

ct  our  teachers  ? 

7.  क्ा  वह  अोंगे्रिी  नही ों  बोला  कर

ता  था  ? 

Used  he  not  to  speak 

 English  ? 

8.  क्ा  तुम  उससे  नही ों  दमला  कर

ते  थे  ? 

Used  you  not  to  meet 

 him  ? 

9.  क्ा  बच्ें  दिकेट  नही ों  खेला  क

रते  थे  ? 

Used  the  children  not 

 to  play  cricket  ? 

10.  क्ा  आप  उसकी  मिि  नही ों  

दकया  करते  थे  ? 

Used  you  not  to  help 

him  ? 



 

 

When  /  Why  /  How  Etc  का  प्रयोग 
 

 

 

When  /  Why  /  How  +  used  +  Subject  +  ( not 

)  +  to  +  V¹  +  Obj  ? 

 

1.  मैं  उससे  बात  कैसे  दकया  

करता  था  ? 

How  used  I  to  talk  to  hi

m  ? 

2.  वह  मुझे  पत्र  क्ोों  दलखा  

करती  थी  ? 

Why  used  she  to  write  le

tters  to  me  ? 

3.  वह  दिल्ली  कब  िाया  कर

ता  था  ? 

When  used  he  to  go  to  

Delhi  ? 

4.  आप  शराब  कब  पीया  कर

ते  थे  ? 

When  used  you  to  drink 

 wine  ? 

5.  हम  बच्ोों  को  प्यार  कैसे  

दकया  करते  थे  ? 

How  used  we  to  love  chi

ldren  ? 

 



6.  हम  अपने  दशक्षकोों  का  सम्मा

न  क्ोों  नही ों  दकया  करते  थे  ? 

Why  used  we  not  to  re

spect  our  teachers  ? 

7.  वह  अोंगे्रिी  कैसे  नही ों  बोला  

करता  था  ? 

How  used  he  not  to  sp

eak  English  ? 

8.  तुम  उससे  क्ोों  नही ों  दमला  

करते  थे  ? 

Why  used  you  not  to  

meet  him  ? 

9.  बच्ें  दिकेट  कब  नही ों  खेला  

करते  थे  ? 

When  used  the  children 

 not  to  play  cricket  ? 

10.  आप  उसकी  मिि  कब  नही ों 

 दकया  करते  थे  ? 

When  used  you  not  to  

help  him  ? 

 



Rules of singular and plural unit 78 

Rule 1. कुछ Nouns के एकवचन (Singular) और बहुवचन 

(Plural) में सामान रूप रहते हैं । 

Examples : swine, deer, sheep etc.   

(a) The sheep is grazing. (यहााँ एक भेड़ है) 

(b) Many sheep are grazing in the park. (यहााँ कई सारी भेड़ें 

हैं) 

 
 

Rule 2. यदि hundred, thousand, dozen से पहले संख्या 

(number) होती है, तो 's' नही ंलगाते है । 

Examples : 

(a) I bought four dozen bananas. 

(b) My mother gave me two hundred dollars. 

 

यदि इससे पहले संख्या (number) नही ंहोती है, तो Plural बनाने 

के दलए 's' लगाते है तथा 'of ' का प्रयोग करते है । 

Examples : 

(a) Hundreds of monkeys gathered there. 

(b) Thousands of euros were spent. 

 

Rule 3. कुछ Nouns िेखने में Singular लगते हैं परनु्त 

meaning में Plural होते हैं । 

Examples : police, military, public etc.   

(a) The police have arrested the thief. 

(b) The people of Singapore are rich. 

 

Rule 4. कुछ Nouns केवल Singular में प्रयोग होते हैं उनका 

Plural नही ंहोता हैं । 

Examples : hair, bread, alphabet, mischief, poetry etc.   

(a) The old furniture was disposed of. 



(b) Her information was wrong. 

उपयुुक्त शब्ो ंका Plural कुछ इस तरह बनाते हैं : articles of 

furniture, loves of bread, pieces of information etc. 

 

Rule 5. यदि Collective Noun से समूह का बोध हो, तो 

Singular Verb का प्रयोग करते है और यदि अलग-अलग लोगो ंका 

बोध हो, तो Plural Verb का प्रयोग करते है । 

Examples :  Jury, Government, Committee etc. 

(a) The committee was one on this point. 

(b) The committee were divided on one point. 

 

Rule 6. कुछ Nouns िेखने में Plural लगते हैं परनु्त meaning में 

Singular होते हैं । 

Examples : Physics, news, Mathematics etc.   

(a) Physics is an interesting subject. 

(b) The news of his failure is not true. 

 

Rule 7. कुछ Nouns केवल Plural में प्रयोग होते हैं । 

Examples : tongs, alms, trousers, thanks, scissors etc.  

(a) Alms are given to the beggars. 

(b) Her scissors were very blunt. 

 
 
 
 

Rule 8. कुछ Nouns में बीमाररयो के नाम जैसे - measles, 

mumps, rabies तथा खेलो ंके नाम जैसे - cards, darts, 

billiards, draughts, gymnastics, athletics etc. का प्रयोग 

Singular में ही होता हैं । 

Examples : 

(a) Billiards is easier than snooker. 

(b) Mumps is an infectious disease. 

 



Rule 9. Abstract और Material Nouns का Plural नही ंबनता, 

ये Singular form में ही प्रयोग होते हैं । 

Examples : kindness, tin, copper, iron, wheat, milk, 
water, silver, gold etc. 

(a) Wheat is grown in India in larger quantity. 

(b) This house is made of brick and stone. 

 

Rule 10. News papers, some countries और books के नाम 

िेखने में Plural लगते हैं लेदकन meaning में Singular होते हैं । 

Examples : 

(a) The New York Times has won more prizes than any 
other news organization. 

(b) The United States of America has made great 
progress in science. 

(c) Harry Potter and the Philosopher's Stone is a famous 
novel. 

 

Rule 11. Means, Wages, Pains etc Nouns प्रयोग के 

अनुसार Singular या Plural होते हैं ।  

Examples : 

(a) Her wages are five hundred rupees per day. 

(b) The wages of sin is more than death. 

 

Rule 12. Word का Singular तथा Plural में प्रयोग : 

Examples : 

Singular : ('प्रदतज्ञा' या 'वचन' के अथु में ) 

She did not keep her word. 

Plural : ('शब्' के अथु में) 

There are three words in this sentence. 

 

Rule 13. Brother, cloth, fish का Plural में िो अलग-अलग 



अथु में प्रयोग : 

Examples : 

Brother : 

(a) All brothers are living in peace. (brothers -  एक ही 

माता-दपता के पुत्र) 

(b) We are all brethren. (brethren - एक ही समाज के सिस्य) 

 
Cloth: 

(a) There are various cloths in the shop. (Cloths - दबना 

दसले कपड़े या थान) 

(b) We wear warm clothes in the winter. (Clothes - दसले 

हुए कपड़े या पोशाके) 

 
Fish: 

(a) I had fish in the lunch. (Fish - एक समूह में ) 

(b) There were five fishes in the pond. (Fishes - अलग-

अलग रूप में) 

 

Rule 14. कोई Noun दकसी Compound word में Adjective 

का काम करें  तो वह हमेशा Singular में प्रयोग होगी ।  

Examples : A four-year old child, A three-mile walk, A 
hundred-rupee note etc. 

(a) My father gave me a hundred-rupee note. 

 



Rules of Noun       Unit 79-80 

संख्या के आधार पर Noun दो प्रकार के होते है – 

1. Countable noun – जिसे जिना िा सके Countable noun कहते है एवं इसके 

बाद आने वाला Verb Singular/Plural दोनो ंहो सकता है |  िैसे Mango, 

students, book etc. 

2. Uncountable Noun – जिसे जिना नह  ंिा सकता Uncountable Noun कहते 

हैं एवं इसके बाद आने वाला Verb Singular होता है, क्ोजंक Uncountable 

Noun को  Singular माना िाता है | 

 

कैसे पहचानें ? 

1. Noun जकस  वसु्त, व्यक्ति, स्थान आजद का नाम होता है या जिसे हम छू सकते है 

देख सकते है | 

2. Ending के आधार पर – यजद कोई शब्द का Ending word जनम्न में से कोई हो, तो 

वह noun समझा िाएिा | 
ment – Agreement                   ship – Scholarship 

tion = Station                          th – Growht 

sion – Passion                          er – Driver 

ice – Advice                              or – Doctor 

ness – Kindness                        ee – Employee 

ture – Agriculture                      less – Careless 

tude – Aptitude                         some – Quarrelsome 

cy – Democracy                         ism – Nepotism 

dom – Freedom                         ty – Nifty 

ics – Ethics 

• Rule – 1 

कुछ शब्द हमेशा Singular होते है, उन्हें Plural बनाना संभव नह  है – 



ex- Poetry*, Scenery*, Machinary, Stationary, Jewellery*, Sultery, Crockery, 
luggage*, Baggage, Knowledge, Postage, Percentage, foolish, dust, 
information*, furniture*, money, music, coffee, equipment*, work, fuel, cost, 
evidence. 

Error इस प्रकार से जदया िाता है : 

(a) इन सभ  शब्दो ंको Plural बनाकर | 

(b) इन सभ  शब्दो ंके पहले a, an का प्रयोि करके | 

(c) इन सभ  शब्दो ंके बाद Plural verb का प्रयोि करके | 

(d) कभ  – कभ  इन सभ  शब्दो ंके पहले several का प्रयोि जकया िाता है िो जक िलत है | 

जनजित noun के पहले the का प्रयोि संभव है िब यह जकस  Preposition या Adj. clause 

के पहले आते है | 

The poetry of Tagore is immortal. 

Trick – 

ऐसे शब्दो ंपर निर पड़ते ह  आप उपरोि बातो ंपर िौर करेंिें और वाक् के जिस भाि में 

जनयम का उलं्लघन जकया िया है, वह Part िलत माना िाएिा इन शब्दो ंके Plural बनाने के 

जलए इन शब्दो ंके पहले items of/articles of/kinds of/ pieces of का प्रयोि जकया िाता 

है | 

Correct – She reads Bryon’s poetry. 

Incorrect- She reads Bryon’s poetries. 

Correct – Advice is good. 

Incorrect- Advice are good. 

Correct -A piece of advice is good. 

Correct -Piece of advice are good. 

Incorrect- A piece of advice are good. 



• Rule – 2 

Adjective के पहले the का प्रयोि करने से यह Plural Noun क  तरह व्यवहार करने लिता 

है िैसे – Poor – िर ब , The poor – िर ब लोि 

Correct – The poor are honest. 

Incorrect – The poors are honest. 

Correct – The sick are weak. 

Incorrect – The sick is weak. 

Note – 

ध्यान रहे ऐसे Adjective िो the लिाकर Plural Noun बनाए िए हो, न ह  Singular verb 

का प्रयोि जकया िाना चाजहए और न ह  Adjective को Plural बना होना चाजहए | 

• Rule – 3 

कुछ noun हमेशा Plural ह  होते है, इसका Singular form नह  ंहोता है | 

िैसे – tongs, troops, tidings, binoculars, billiards, wages, works, annals, 
athlatics, bellows, pliers, scissors, gallows, archieves etc. 

Correct – my father gave me a pair of binoculars on my birthday. 

Incorrect – my father gave me a pair of binocular on my birthday. 

• Rule – 4 

वैसे सभ  वसु्त या शर र के अंि जिसका जनमााण (रचना) दो एकसमान जहस्ो ंके जमलने से 

हुआ है, एक भाि को अलि कर देने पर वसु्त या शर र के अंि बेकार हो िाते है Plural 

समझे िाते है और Plural verb लेते है | 

िैसे – Socks, Shoes, Scissors, Lungs, Kidney etc. 

Incorrect – Where is my shoes  ? 

Correct -Where are my shoes ? 

Correct -Where are my Socks ? 



Note – 

इन सभ  शब्दो ंके जलए कभ  भ  Singular verb नह  आएिा | 

• Rule – 5 

जवषय के नाम एवं कुछ ब मार  के नाम ऐसे है, िो देखने में Plural क  तरह होते है, परनु्त 

होते है Singular और अपने साथ Singular verb ह  लेता है | 

िैसे – Rickets, Measles, Mumps, Physics, Economics, Mathematics, Statistics, 
Ethics, Linguistics etc. 

Correct – Rickets is caused due to the deficiency of Vit-D. 

InCorrect – Rickets are caused due to the deficiency of Vit-D. 

Note – 

इन जवषय एवं ब मार  के पहले Article नह  ंहोना चाजहए एवं इसके बाद आने 

वाला  verb Singular हो, परनु्त इसके पहले यजद possessive adjective का प्रयोि जकया 

िया हो, तो Verb Plural हो सकता है | 

• Rule – 6 

Noun+Preposition+Noun+Preposition+Noun(Repeated) इस प्रकार के Structure 

में सबसे पहले Preposition के पहले िैसा Subject (Singular/Plural) होिा, वैसा ह  

Verb (Singular/Plural) आिे आएिा | 

A strong bond of friendship among school (A) / administrative staff and 
teacher is responsible (B) / for the negligence of many aspects of eduction (C) 
/ No Error (D) 

Explanation – 

इस वाक् में सबसे पहला Preposition भाि (A) में of है, के पहले आया हुआ ‘A strong 

bond’ वाक् का Subject है और इस  Subject के अनुसार आिे वाक् में पहला Verb ‘is’ 

आया है अत: वाक् सह  है | 

• Rule – 7 

कुछ Noun ऐसे है, जिसका Singular Meaning िो होता है, इन्हें Plural बनाने के बाद 

Plural तो हो िाता है, परनु्त meaning भ  बदल िाता है | 



िैसे – 

Singular                      Plural 

Abuse (दुरुपयोि)        –              Abuses (कुर जतयााँ) 

Advice  (सलाह)      –              Advices(सूचनाएाँ ) 

Air  (हवा)            –              Airs (जदखावट  आचरण) 

Iron (लोहा)        –               Irons (बेड ) 

Number (संख्या)    –              Numbers (कजवताएाँ ) 

Pain (ददा)          –             Pains (प्रयास) 

Time (समय)         –             Times (काल) 

Fruit (फल)         –              Fruits (पररणाम) 

Way (रास्ता)         –              Ways (व्यवहार) 

Water (पान )       –               Waters (समुद्र) 

Force (शक्ति)      –                Forces (सेना) 

Wood (लकड़ )     –                 Woods (िंिल) 

• Rule – 8 

यजद दो Noun एक साथ रखा िया हो और दोनो ंNoun’s (apostrophy s) से िुड़े हो, तो 

आने वाला Verb, ‘s’के बाद वाले Noun के अनुसार Singular या Plural होिा और यजद दो 

Noun of से िुड़े हो, तो of के पहले Noun के अनुसार Verb Singular या Plural होिा ‘s’ 

का प्रयोि जसफा  सि व के जलए करते है | 

Correct – The table’s lega are broken. 

Incorrect – The table’s lega is broken. 

Correct -Ram’s book is big and thick. 



Incorrect – The book of Ram is big and thick. 

अपवाद – मूल्य (Worth), विन (weight), दूर  (Distance), समय (Time), के साथ ‘s का 

प्रयोि होता है | 

A moment’s delay, A kilo’s weight 

Some Rules 

1. िवाह / सबूत 

Witness (मानव) : Suman is a Witness of the case. 

Evidence (वसु्त): The sim of mobile is an evidence of the case. 

2. Work – 

काया : काया के अथा में हमेशा Singular Verb लेता है | 

रचना : िब work का अथा रचना हो, तो work के साथ आने वाला verb Singular / Plural 

दोनो ंहो सकता है | 

3. Word – 

वचन : वचन के अथा में verb हमेशा Singular होिा | 

शब्द : इस अथा में आिे आने वाला Verb Singular / Plural दोनो ंहो सकता है | 

4. Brothers : Brothers (रि से संबंजधत भाई / सिा भाई) दोनो ंPlural है 

Brotheren : आपस  समझौते का भाई / राह का भाई 

5. Genious : एक से अजधक कुशाग्र बुक्तदद वाले लोिो ंके जलए 

Geniouses : भूत पे्रत आजद के Plural Form है 

6. Wages – 

मिदूर  : हमेशा Plural Verb आएिा | 



दंड : हमेशा Singular Verb आएिा | 

7. Issue – 

जशशु /बच्चा : इस्के साथ Singular Verb आएिा | 

मुद्दा : इसके साथ Singular /Plural Verb कोई भ  verb अपने Subject के अनुसार हो 

सकता है | 

8. Force – 

शक्ति : इसके साथ Singular Verb आएिा | 

सेना : इसके साथ Plural Verb आएिा | 

9. अजववाजहत – 

Bachelor : कुाँ वारे लड़को ंके जलए | 

Maid : कुाँ वार  लड़जकयो ंके जलए | 

10. घर – 

House : इसका प्रयोि जकस  भ  व्यक्ति के घर के जलए होता है | 

Home : इसका प्रयोि जसफा  अपने घर के जलए होता है | 

 



Pronouns and Determiners       Unit 81-90 

Determiners (डिटरडिनर्स) – डनर्धसरक 

 
Determiners ऐसे शब्द होते हैं जो किसी वाक्य में संज्ञा से तुरंत पहले प्रयोग किये जाते हैं और इस बात िा किर्ाारण िरते हैं कि किसिी बात हो रही है या 

किर कितिी बात हो रही है। च ूँकि यह भी संज्ञा िे बारे में िुछ अकतररक्त स चिा देते हैं इसीकलए ये भी कवशे्लषण िहलाते हैं। 

 

A Determiner is a word that is placed just before a noun to give additional information about that noun and that’s why 

they are also classified as Adjectives. 

 

माि लीकजए आप िहिा चाहते हैं ‘यह लड़िा राम है।’ यहाूँ पर ‘लड़िा’ एि संज्ञा है। ‘लड़िा’ से तुरंत पहले ‘यह’ िा प्रयोग किया गया है। ‘यह’ 

एि Determiner है क्योकंि ये इस बात िो किर्ााररत िरता है कि किस लड़िे िी बात हो रही है – इस लड़िे िी या उस लड़िे िी। 

इस लड़िे िी बात हो रही है इसकलए आप ‘यह लड़िा’ िहते हैं वरिा अगर उस लड़िे िी बात हो रही होती तो आप ‘वह लड़िा’ िहते। 

इसी तरह, 

अगर एि लड़िे िी बात हो रही होती तो आप िहते             –    A boy अ बॉय 

 

अगर किसी कवशेष लड़िे िी बात हो रही होती तो आप िहते –     The boy द बॉय 

 

अगर सभी लड़िो ंिी बात हो रही होती तो आप िहते           –    All the boys ऑल द बॉइज़ 

 

अगर 5 लड़िो ंिी बात हो रही होती तो आप िहते               –    5 boys िाइव बॉइज़ 

 

ऊपर कदये गये वाक्यो ंमें Determiners हैं                           –   A, The, All, 5 



Determiners िे चार प्रिार हैं (Determiners are of four types): 
1. Articles (A, An, The) 

A/An – अ/ऐि 

The – द या दी 

 

आप ‘Articles’ चैप्टर में इििे बारे में पढ़ चुिे हैं कि किसी भी संज्ञा से तुरंत पहले किस तरह और िब प्रयोग किये जाते हैं, ये भी Determiners हैं। 

 

You’ve already read about Articles & its usage just before a noun, these are also known as Determiners. 

2. Demonstratives (This, That, These, Those) 

 

अंगे्रज़ी में This, That, These और Those िो Demonstratives िहते हैं। 

 

This, That, These and Those are called Demonstratives. 

This कदस – यह, ये (एि व्यक्तक्त िे कलए प्रयोग होता है।) 

That दैट – वह, वे, वो (एि व्यक्तक्त िे कलए प्रयोग होता है।) 

These दीज़ – यह, ये (एि से ज़्यादा व्यक्तक्तयो ंिे कलए प्रयोग होता है।) 

Those दोज़ – वह, वे, वो (एि से ज़्यादा व्यक्तक्तयो ंिे कलए प्रयोग होता है।) 

 ये demonstratives दो तरह से प्रयोग में आते हैं – सवािाम िी तरह या किर determiners िी तरह। 

These demonstratives are used as – either Pronoun or Determiners. 



जब किसी संज्ञा से तुरंत पहले प्रयोग किये गये हो ंतो ये Determiners िहलाते हैं। और जब भी कबिा संज्ञा िे प्रयोग किये जायें तो ये Pronouns िहलाते हैं। 

If a demonstrative is followed by a noun it modifies, it’s called a determiner; however, if it’s not followed by a noun, it’s called a 

pronoun. 

समझिे िा प्रयास िररए – 

Try to understand – 

 

This is a book. सवािाम िी तरह (As a Pronoun) 

इस वाक्य में this िे तुरंत बाद िोई संज्ञा िही ंहै। इसकलए this एि demonstrative pronoun है। 

 

In this sentence, ‘this’ is not followed by any noun, hence it’s a demonstrative 

pronoun here. 

 

This book is mine. Determiner िी तरह (As a Determiner) 

इस वाक्य में this िे तुरंत बाद book िा प्रयोग हुआ है जो कि एि संज्ञा है। इसकलए this एि demonstrative determiner है। 

 

Here, ‘this’ is followed by ‘book’, which is a noun, hence it’s a demonstrative 

determiner here. 

िुछ उदाहरण (Few Examples) 

I love this. सवािाम िी तरह (As a Pronoun) (not followed by a noun) 

This is a cute baby. सवािाम िी तरह (As a Pronoun) (not followed by a noun) 

These are my books. सवािाम िी तरह (As a Pronoun) (not followed by a noun) 

That man is my dad. Determiner  िी तरह (As a Determiner) (followed by a noun: MAN) 



Those people are mad. Determiner  िी तरह (As a Determiner)(followed by a noun: PEOPLE) 

  

 3. Possessives (His, Her, Your, Our, My, Their, its) 

His, Her, Your, Our, My, Their, Its िो determiners िहते हैं। इि शब्दो ंिे तुरंत बाद हमेशा एि संज्ञा होती है। 

 

His, Her, Your, Our, My, Their, Its are known as determiners. These words are always followed by a noun. 

उदधहरण (Example): 

His friend is a teacher. 

My brother will not go. 

Our books are kept on the table. 

Their parents were not present. 

Also Read – 

 

Greetings & Manners in English 
4. Quantifiers 

Quantifiers ऐसे शब्द या शब्दो ंिा सम ह होते हैं जो किसी संज्ञा से तुरंत पहले प्रयोग किये जाते हैं व संज्ञा िी मात्रा (amount) िे बारे में बताते हैं। 

 

Quantifiers are Such words or group of words, which are used before a noun to indicate the amount or quantity of that noun. 

1. Few थोड़ा, िुछ (कजन्हें कगिा जा सिता है) जैसे िुछ लड़िे, िुछ बचे्च आकद। Few boys 

2. Less, Little थोड़ा, िुछ (कजन्हें कगिा िही ंजा सिता) जैसे थोड़ा पािी, िुछ पैटर ोल आकद। Little water 

3. Some थोड़ा, िुछ (दोिो ंिे साथ – कजन्हें कगिा जा सिता है और कजन्हें कगिा िही ंजा सिता) Some boys/ 

water 

4. Any िोई, िुछ (दोिो ंिे साथ – कजन्हें कगिा जा सिता है और कजन्हें कगिा िही ंजा सिता) Any boys/water 
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नोट – ‘some’ कध प्रयोग प्रधय: र्कधरधत्मक वधक्ोों िें जबडक ‘any’ कध प्रयोग प्रधय: नकधरधत्मक वधक्ोों िें होतध है। 

Note: ‘some’ is mostly used in positive sentences while ‘any’ is often used in negative sentences. 

Every हर िोई Every person/Every book/Every boy 

All        सभी, सब All the friends/All the people/All the books 

Each प्रते्यि, हर एि Each friend/Each book/Each boy 

Both दोिो ं Both the friends/Both the books 

Enough    िािी  Enough money/Enough people 

Full प रा Full glass 

Half (1/2) आर्ा Half the glass 

Quarter(1/4) एि चौथाई Quarter the glass 

Whole प रा Whole world/Whole the day 

More 

ज़्यादा (दोिो ंिे साथ – कजन्हें कगिा जा सिता है व कजन्हें कगिा िही ंजा 

सिता) More boys/water 



Less िम(कजन्हें कगिा िही ंजा सिता)  Less water 

Many िई(कजन्हें कगिा जा सिता है) Many boys 

Much ज़्यादा(कजन्हें कगिा िही ंजा सिता है)  Much water 

1,2,3,4,5 etc एि, दो, तीि, चार, पाूँच आकद। 2 friends/ 2 laptops/ 50 people etc 
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